
人身险公司新设分支机构猛增

统计数据显示，在 1187 家三季度新

设保险公司分支机构中，产险公司分支

机构有 180 家， 人身险公司分支机构则

有 1007 家，人身险公司新设分支机构占

比约为 85%。

此外，第三季度新设保险公司分支

机构数量约占今年前三个季度总数的

79%。 可见，第三季度保险公司新设分支

机构速度明显加快。

普华永道中国金融行业管理咨询

合伙人周瑾分析称，这主要缘于不久前

几家新设立的人身险公司获得批复后

设立分支机构较多。 今年 6 月份，瑞众

人寿、中汇人寿、海港人寿先后获得了

保险许可证，而这几家公司都接管了原

有保险主体的业务。“新设保险公司承

接原有问题保险公司的股权或资产包，

而新设险企的分支机构也需要同步成

立，才能顺利承接相关的有效保单与保

险业务。 如果原保险公司的分支机构较

多，那么新保险公司一次性批复的分支

机构相应也多，因此体现为新设分支机

构数量短期大幅增多。 ”

数据显示，瑞众人寿、中汇人寿、海

港人寿第三季度新设分支机构分别为

661 家、261 家及 80 家，而这 3 家人身险

公司目前分支机构总和达 1002 家，其也

是第三季度新设人身险公司分支机构

的绝对主力。

险企分支机构退出减速

短期因素导致三季度保险公司分支

机构设立数量激增，而在此基础上，今年

前三个季度共退出保险公司分支机构

1489 家， 结合 2020 年、2021 年和 2022 年

退出市场的保险公司分支机构分别约为

971 家、2197 家和 3000 家，今年以来保险

公司分支机构退出速度有所减缓。

周瑾认为，保险公司清虚和退出“弱

体”分支机构，前期速度较快，降本效果也

较明显，到 2023 年，空间已相对有限。

此外， 周瑾表示， 行业转型的基本

面并未发生改变，而且随着行业数字化

转型的不断推进，越来越多的业务环节

将依赖线上平台或系统，预计物理机构

净退出的态势还将持续。

中华联合保险集团股份有限公司研

究所博士邱剑表示， 2021 年 《保险公

司分支机构市场准入管理办法》 发布

后， 开设保险公司分支机构的条件有

所提高； 同时 ， 保险公司不能在没有

分支机构的地域经营保险业务， 因此，

部分险企在偿付能力充足的情况下 ，

会适量布局分支机构。 他预计， 未来保

险公司分支机构将保持相对稳定，不会

持续出现大规模退出，但进退并行状态

仍将持续。 （冷翠华）
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财经视角

一场商业模式创新的沙龙

在深圳举办

日前，由中鼎投资主办的“商业模式创新的

沙龙” 在深圳成功举办。 活动由百翼资本创始

人、 中鼎投资控股有限公司董事长苏如是担任

主讲人，众多业界精英齐聚沙龙现场。

作为商业模式专家，苏如是曾荣获 2016 中

国青年创新人物奖、2018 中国独角兽项目孵化

奖、2020 中国基金管理优秀 GP 奖等荣誉。 此次

沙龙，他为现场观众带来了关于区块链、人工智

能和交易所等领域创新发展的深刻见解。

苏如是首先分享了中鼎投资在区块链和人

工智能领域的投资与布局。 他指出， 区块链技

术为各行各业带来了巨大的创新机遇， 尤其是

在金融领域的应用前景广阔。 他还强调了人工

智能技术是推动商业模式创新的重要力量，可

以提高金融投资和资产管理的效率和准确性，

并介绍了中鼎投资在这一领域的探索和成果。

谈及其企业的商业模式， 苏如是强调了多

层次资本市场平衡发展的重要性。 他表示，交

易所作为金融市场的重要组成部分， 需要不断

创新以适应市场变化。 他分享了中鼎投资在交

易所创新方面的经验和实践， 并就未来交易所

的发展趋势进行了展望。

据悉，本次商业模式创新沙龙旨在为创业者

提供与业界专家直接交流的机会，助力行业向前

发展，为金融市场的繁荣注入新的活力。（刘畅）

财务博主莎拉姐

分享财务职场心得

日前，由 FI 财智星球主办的财务职场分享

沙龙在上海举行，小红书 Top3 财务博主、FI 财

智星球创始人莎拉姐为广大财务从业人员带来

了一场精彩绝伦的演讲。

在沙龙中， 莎拉姐首先分享了她是如何走

上财务博主之路的。 她表示， 自己的兴趣和长

期从事财务工作的经历让她选择了这条道路。

莎拉姐强调， 财务工作并非单纯的数字运算，

更需要对公司业务的理解和判断。 她建议大家

要不断提升自己的综合素质， 以适应不断变化

的市场环境。

莎拉姐表示， 通过多年的财务工作经验和

对行业的敏锐洞察， 她发现很多人在财务方面

都缺乏专业知识和经验，因此决定创建 FI 财智

星球， 为大家提供实战经验、 专业知识和职场

技巧等方面的帮助。

在沙龙互动环节中， 莎拉姐与听众就财务

职场中的热点问题展开了激烈讨论。 现场气氛

十分热烈，听众们纷纷提问，莎拉姐则耐心回答

每一个问题。 她还鼓励大家要勇于尝试新事

物，积极拓展自己的职业发展空间。

据悉，此次沙龙旨在为广大财务从业人员搭

建交流平台，通过专业知识分享的形式让更多人

获得新知，从而能够在职场中脱颖而出。 （李玲）

每个人都对自己的职业生涯有

很多的憧憬， 做为一名投资人，张

黎的梦想是能“投出” 一个独角兽

出来。

投资人的标准

张黎说做为一个投资人， 综合

素质还是非常重要的。 你每投资一

个项目， 就真的需要对这个项目有

比较专业的理解能力。 只有具备这

种能力， 才能够帮你做出正确的判

断； 其次， 你还要构建某个行业的

专属人脉网络， 这样才能获得值得

投资的案源； 当然， 做为一个投资

人， 金融知识是必备要求。 这家企

业凭什么能在市场上获得回报？ 获

得回报的时间点是什么时候？ 这些

都需要在行业内多年的经验和教训

去积累。 所以，每一位投资人，都是

多年浸淫在投资圈的“资深人士”。

张黎擅长分析行业趋势， 从技

术到市场， 到商业可行性、 市场潜

力，张黎都亲自操刀。 那些具有深度

的判断和预测，是张黎玩转投资的法

宝。 如今的张黎，早就在创业投资的

科技板块圈子和华南创业投资圈中

有了自己良好的信誉和影响力。

谈起投资经来，张黎头头是道：

投纯技术型企业， 一定要关注创业

者是否懂市场， 另外是关注他怎么

管理人； 投草根型企业， 一定要关

注草根创业者的视野和格局。 有些

企业， 只需要扶上马送一程， 就应

该抽身撤出了。

未来的独角兽

至今让张黎念念不忘的投资案

例是他早期投资的光鉴科技。 张黎

称这家公司是 3D 视觉明星创业企

业。 当初的投资估值只有 1000 万美

金，短短 5 年过去，这家企业如今市

场估值超过 5 亿美金。 这是一家神

奇的科技企业， 成立不到两年，就

获得了三轮融资。 媒体纷纷报道：

光鉴科技用自主的 3D 视觉的纳米

光学技术打破了苹果公司多年的行

业垄断。 只用一个纳米光子芯片加

上边发光激光器就取代了苹果由数

百个激光器组成的发光阵列。 这种

结构简化加上核心器件国产， 就成

功突破了技术壁垒。 公司创始人也

认为将摄像头和算法结合起来，未

来一定会赢得市场。

张黎投资这家企业的时候 ，这

家企业还没有完全成立。 张黎兴冲

冲地做了回“天使”，给了一个大价

钱：投资 150 万美金。 仅仅 5 年时间

过去，光鉴科技给了张黎若干个“惊

喜”。 不但市值翻了若干倍，而且核

心技术产品已经可以做到量产。 直

到现在， 光鉴科技也一直是张黎非

常看好的一家企业。 张黎说也许此

时此刻， 这家企业不算他投资企业

中最成功的， 但相信未来一定是。

根据张黎预测， 将来这家企业也许

可以成长为行业的独角兽。

张黎投资这家企业， 一方面是

看重了企业的技术能力， 另一方面

张黎看重的是这家企业的创始人。

因为这位创始人不但曾经拿过国际

奥赛金牌， 而且是中国物理竞赛的

第一名。 张黎特别强调：是第一名，

而不是一等奖。 张黎说这是他投资

了很多学霸也不曾见到过的全科人

才。 不但技术能力强， 商业能力和

企业管理能力也非常突出。 按照我

们大多数人对“扫地僧”的理解，在

某一方面突出， 在另一方面肯定会

有缺失。 很多学霸， 在人们眼里会

有对应的短板， 有些很有可能是生

活自理能力都比较差的， 但这位学

霸不是。 张黎说尽管 CEO 年龄不

大， 但上限很高。 这也是他毫不犹

豫投资这家企业的最重要一点。

人们都说投资投的其实是人，

张黎一点都不否认这点。 张黎说在

所有的先决条件都差不多的情况

下，到底哪个项目有爆发力，最终看

的还是人。

张黎的社会责任

张黎说中国的投资人必须认识

到这一点： 要有社会责任感。 曾经

一家做电子烟芯片的企业找到张

黎，这是一家净利润 6 亿元的企业。

但张黎还是果断拒绝了他们。 因为

张黎认为这家企业的未来， 可能会

给社会某些方面带来副作用。 张黎

说电子烟这件事情， 是否影响人的

健康， 这是一件不确定的事情。 你

没办法判断持续下去产生的社会危

害有多大， 即便有人为了利益最终

投了这家企业， 最终这家企业也不

会获得政策上的支持， 甚至将来在

IPO 环节也会产生很多不确定性。

果然没多久， 张黎就从侧面得

知这家芯片企业被证监会否决了。

张黎说以自己多年在人工智能、硬

件、半导体产业做投资的经验，会遇

到很多这样的企业也不足为奇。 但

张黎一直坚守一点： 对社会产生危

害的，或者对社会利益前景不明的，

绝对不投。张黎一直强调：投资如果

非要选择的话， 他选择社会效益和

经济效益兼得。

迄今为止， 张黎投资的企业已

经实现盈利的超过 70%，投资盈利目

前超过 95%。 但有一点：张黎始终把

社会责任做为投资人的第一道关口。

张黎最忙的时候， 一年牵头投

资了 9 个项目，投资规模也超过 10

亿基金。 张黎说有资金运作就不怕

难，因为对于投资人来说，最难的恐

怕就是募集资金。 那些动辄号称百

亿资金的投资“大佬”们通常也都需

要募集资金才敢对外宣称有多大

“资金池”。 整件事情最耗费精力的

是这件事情需要他单打独斗。 不但

需要招募团队，还需要组建团队、管

理和打磨团队。

尽管事后说起来云淡风轻 ，但

毕竟是 10 亿基金的项目，说不难是

假的。 为了手头的 9 个项目， 以及

10 亿基金能够有效运营，张黎几乎

付出了全部心血去完成这些项目。

这也是他的责任。

做投资这么多年， 张黎很享受

这份工作。他说这份工作让他接触到

很多高水准的创业者，他享受跟这些

人相处的过程，也学到了很多自己不

曾涉猎的知识。 （江文 文 /图）

张黎：梦想“投”出独角兽

险企分支机构“净流出”态势逆转

持续了两年半的保险公司分支机构“净流出”态势，在今年第三季度首次出现逆转。

笔者根据国家金融监督管理总局（以下简称“金融监管总局”）数据梳理，今年第三季度，新设保险公司分支机构数量为 1187 家，同期

退出保险公司分支机构数量为 454 家。 从今年前三个季度整体情况来看，新设和退出的保险公司分支机构数量分别为 1495 家和 1489 家。

张黎先生


